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Die Wirtschaftskrise hat auch in
Tschechien große Löcher in den
Haushaltskassen hinterlassen. Das

Staatsdefizit liegt derzeit bei sechs Prozent
des BIP. Die Maastrichter Konvergenzkrite-
rien werden in den nächsten zwei bis drei
Jahren wahrscheinlich nicht eingehalten wer-
den können.

Dies scheint der Grund dafür zu sein, dass die
Euroeinführung in Tschechien derzeit kaum
diskutiert wird. Keine Partei hat es auf der Agen-
da – und auch in der Presse wird dieses Thema
nurwenig beachtet.Die nachwie vor hoheVola-
tilität und eine nicht vorhandene Europerspek-
tive sind aber für dieWirtschaft einKernproblem!

Tschechien erwirtschaftet mehr als 70 Prozent
seines BIP über Exporte. Zwei Drittel davon
gehen in die Eurozone. Und gerade den Expor-
teuren hat die hoheVolatilität derKrone der letz-
tenMonate großen Schaden zugefügt. Seit die-
sem Jahr kommt noch ein Faktor dazu: Nach-
bar Slowakei hat durch die Euroeinführung
enorm an Standortattraktivität gewonnen.

Um die Euro-Frage wieder mehr in den Blick-
punkt zu bringen, widmete sich das diesjäh-
rige DTIHK-Wirtschaftsgespräch diesem
Thema. Mit Miroslav Singer, dem Vizegou-
verneur der Tschechischen Nationalbank,
DIHK-Chefvolkswirt Dr. Volker Treier, Lau-
rent Moulin (EU-Kommission), Industrie-
verbandspräsident Jaroslav Míl sowie ·koda-
Finanzvorstand und DTIHK-Vizepräsident
Holger Kintscher diskutierten Experten aus
Brüssel, Berlin und Prag diese Thematik mit
DTIHK-Mitgliedern.

Einleitend stellteDTIHKGeschäftsführer Ber-
nard Bauer die Ergebnisse einer DTIHK-
Euroumfrage vor: Neun von zehn befragten
Unternehmen befürworten eine Euroeinfüh-
rung in Tschechien. Fast 60 Prozent bewerten
die Slowakei auf Grund der Euroeinführung als
attraktiver gegenüber Tschechien. „Ein Land,
das so exportabhängig ist wie Tschechien und
zwei Drittel in die Eurozone exportiert, kann
sich solcheWechselkursschwankungen einfach
nicht erlauben“, bewertete Bauer das klare
Votum der Unternehmen.

Bestätigt wurde das Umfrageergebnis auch von
den Podiumsteilnehmern: „Wir brauchen Pla-

nungssicherheit. Das ist das Thema!“ machte
Holger Kintscher klar. „Eine Wechselkurs-
schwankung von einer Krone zum Euro hat
einen Effekt von 100 Millionen Euro auf das
Jahresergebnis von ·koda“, veranschaulichte
Kintscher das Ausmaß der Situation.

Aus Sicht der EuropäischenKommissionmach-
te Laurent Moulin klar, dass die Maastricht-
kriterien für Tschechien sicher nicht gelockert
werden. Dennoch sprach er sich für eine rasche
Euroeinführung aus: „Statistisch gesehen haben
alle Euroländer von der Gemeinschaftswäh-
rung profitiert, das wird auch inTschechien so
sein.“

Auch für DIHK-Chefvolkswirt
Treier überwiegen die Vorteile des
Euro deutlich: „Wir befinden uns
alle in einem europäischen Wirt-
schaftsraumund es ist absolut hin-
derlich, wenn durchWechselkurs-
schwankungen Grenzen entste-
hen.“Darüberhinaus glaubtTreier,
dass derEuro inderKrise Stabilität
gebracht hat: „Viele Länder, die
lange skeptisch waren, wollen den
Euro jetzt – Dänemark zum Bei-
spiel – auchUngarnwäre heilfroh
gewesen.Standortattraktivitätwird
nicht durch eine Währung, son-
dern durch Reformen vor allem im Bildungs-
und Energieeffizienzbereich erzielt.“

Kritischer äußerte sichMiroslav Singer: „Tsche-
chien war nie weiter weg vom Euro als heute.
Esmacht keinen Sinn, sich heute auf einDatum
festzulegen. Es ist auch schwierig einen geeig-
neten Eintrittskurs zu finden. Ich habe das
Gefühl, dass die Krise noch nicht vorbei ist und
es weiter unruhig bleibt.“

Am Ende bleibt die Euroeinführung eine poli-
tische Entscheidung. Damit die Politiker die-
ses Thema klar verfolgen, muss man deutlich
machen, welche negativen Auswirkungen die
Tschechische Krone derzeit auf die tschechische
Wirtschaft und damit auf die gesamte tsche-
chische Gesellschaft hat. „Die Euroeinführung
ist eigentlich nichts, das mit der Öffentlichkeit
zu tun hat, aber ohne die Öffentlichkeit
bekommt man die Politiker nicht auf seine
Seite“, beschrieb Jaroslav Míl das Dilemma.
Und dieses Dilemma existiert schon seit Jah-

ren: Die Euroeinführung in Tschechien ver-
schiebt sich immer weiter nach hinten. Als
dann 2008 die Kriterien eingehalten wurden,
fehlte der politische Wille.

Die derzeitige Europerspektive ist 2015.Wenn
der Euro aber wirklich im Jahr 2015 eingeführt
werden soll, gilt es, möglichst schnell die not-
wendigen fiskalen Reformen auf den Weg zu
bringen. Diese Reformen sind ohnehin nötig
–mit einer Euroeinführung als Ziel oder ohne.
Das Staatsdefizit muss in den nächsten drei
Jahren reduziert werden. Und zwar so reduziert
werden, dass die Konvergenzkriterien einge-
halten werden. Dann wären die Voraussetzun-

gen für die Euroeinführung erfüllt. Ob dann
allerdings der politischeWille zur Euroeinfüh-
rung da sein wird, darf angesichts der politi-
schen Turbulenzen der vergangenen Jahre be-
zweifelt werden.

Aus Sicht der Wirtschaft ist eines allerdings
klar:Wenn es keine klare Europerspektive gibt,
verliertTschechien an Standortattraktivität und
ausländische Investitionen werden in andere
Länder fließen. „Mit der Produktion des VW
Up, der wegen der nachteiligen Tschechischen
Krone in Bratislava und nicht am ·koda-Stand-
ort Vrchlabí produziert wird“, nannte Holger
Kintscher beimWirtschaftsgespräch bereits ein
prominentes Beispiel. Dies sollte man als
Alarmsignal verstehen.Wenn jetzt nicht schnell
ein konkreter Eurofahrplan aufgestellt wird,
drohtTschechien imWettstreit um internatio-
nale Investitionsprojekte in Zukunft leer aus-
zugehen.
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„Durch Wechselkurs
entstehen Grenzen“
DTIHK-Wirtschaftsgespräch zum Thema
Euroeinführung in Tschechien
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Hospodáfiská krize zanechala své
stopy i v rozpoãtu v âR. Deficit
státního rozpoãtu v souãasné dobû

dosahuje ‰esti procent HDP a v pfií‰tích dvou
aÏ tfiech letech pravdûpodobnû nebude moÏné
dodrÏet maastrichtská konvergenãní kritéria.

To je zfiejmû dÛvodem k tomu, Ïe se o zave-
dení eura v âeské republice témûfi vÛbec
nediskutuje. Není hlavním programem Ïádné
politické strany a ani média mu nevûnují vel-
kou pozornost. Neustálé velké v˘kyvy smûn-
ného kurzu a neexistující perspektiva zavede-
ní eura ale pfiedstavují pro hospodáfiství zásad-
ní problém.

Na HDP âeské republiky se více neÏ 70 pro-
centy podílí export. Dvû tfietiny exportu pak
smûfiují do zemí eurozóny. A právû exporté-
rÛm velké kolísání kurzu koruny v posledních
mûsících zpÛsobilo znaãné ‰kody. Od leto‰ní-
ho roku k tomu pfiibyl je‰tû jeden faktor:
Slovensko po zavedení eura podstatnû zv˘‰ilo
svou atraktivitu pro investory.

Aby se problematika eura dostala více do
povûdomí vefiejnosti, vûnovala se leto‰ní hos-
podáfiská diskuze âNOPK právû tomuto
tématu. Diskuze se zúãastnili odborníci
z Bruselu, Berlína i Prahy: viceguvernér âNB
Miroslav Singer, hlavní ekonom Nûmeckého
snûmu obchodních a prÛmyslov˘ch komor
(DIHK) Dr. Volker Treier, Laurent Moulin
z Evropské komise, prezident Svazu prÛmyslu
a dopravy âR Jaroslav Míl a ãlen pfiedstaven-
stva ·koda Auto pro oblast ekonomie a vice-
prezident âNOPK Holger Kintscher.

Na úvod pfiedstavil v˘konn˘ ãlen pfiedstaven-

stva âNOPK Bernard Bauer v˘sledky prÛ-
zkumu âNOPK. Devût z deseti dotázan˘ch
podnikÛ si pfieje zavedení eura v âR. Témûfi
60 procent oznaãilo Slovensko po zavedení
eura za atraktivnûj‰í neÏ âeskou republiku.
„Zemû jako âeská republika, jejíÏ ekonomika
je tak závislá na exportu a kde dvû tfietiny
exportu smûfiují do eurozóny, si takovéto kolí-
sání smûnného kurzu nemÛÏe dovolit,“ hod-
notí Bernard Bauer jasné stanovisko podnikÛ.

V˘sledek prÛzkumu potvrdili i úãastníci dis-
kuze: „Potfiebujeme jistotu pfii plánování. To je
pro nás to nejdÛleÏitûj‰í,“ zdÛraznil Holger
Kintscher. „Kolísání smûnného kurzu o jednu

korunu ve vztahu k euru se na roãním v˘sled-
ku ·koda Auta projeví sto miliony eur,“ v˘stiÏ-
nû popsal Holger Kintscher souãasnou situaci.

Laurent Moulin prezentoval pohled Evropské
komise a zdÛraznil, Ïe maastrichtská kritéria
pro âeskou republiku nebudou zmírnûna.
Pfiesto se vyslovil pro rychlé pfiijetí eura: „Ze
statistického hlediska v‰echny zemû eurozóny
ze spoleãné mûny profitovaly. Stejné to bude
i v âesku.“

Také pro hlavního ekonoma DIHK Volkera
Treiera pfievaÏují v˘hody eura: „Nacházíme se
v evropském hospodáfiském prostoru a je vel-
kou pfiekáÏkou, kdyÏ v˘kyvy smûnného kurzu
vytváfiejí hranice.“ Volker Treier se také
domnívá, Ïe euro pfiineslo v dobû krize stabi-
litu: „Mnoho zemí, které byly dlouho skeptic-
ké, nyní euro chtûjí, napfiíklad Dánsko.
Pomohlo by také Maìarsku. Atraktivita zemû
se nevytváfií mûnou, ale reformami pfiedev‰ím
v oblasti vzdûlávání a energetiky.“

Miroslav Singer hovofiil kriticky: „âeská
republika je‰tû nikdy nebyla euru tak vzdálena
jako nyní. Nemá v˘znam, abychom si dnes
stanovili datum. Je také obtíÏné najít vhodn˘
kurz koruny pro vstup do eurozóny. Myslím,
Ïe krize je‰tû není u konce a situace zÛstane
del‰í dobu neklidná.“

Zavedení eura v‰ak nakonec zÛstává politic-
k˘m rozhodnutím. Aby se politici intenzivnû
vûnovali tomuto tématu, musí b˘t zfiejmé,
jaké negativní dÛsledky má ãeská koruna na
hospodáfiství a tím i na celou spoleãnost. „Se
zavedením eura nemá ‰iroká vefiejnost vlastnû
co do ãinûní, ale bez ní nedostaneme politiky

na svou stranu,“ popsal Jaroslav Míl
souãasné dilema, které trvá jiÏ roky:
zavedení eura v âeské republice se
stále oddaluje. KdyÏ byla v roce
2008 splnûna kritéria, chybûla poli-
tická vÛle.

V souãasné dobû se jeví jako reálné,
Ïe âesko pfiijme euro v roce 2015.
Pokud by tomu tak opravdu mûlo
b˘t, je potfieba co moÏná nejrychle-
ji zahájit fiskální reformy. Tyto
reformy jsou v kaÏdém pfiípadû
nutné, s cílem zavedení eura i bez
nûj. Deficit státního rozpoãtu se
musí v pfií‰tích tfiech letech sníÏit

tak, aby byla dodrÏena konvergenãní kritéria.
Pak by také byly splnûny pfiedpoklady pro pfii-
jetí eura. Zda k tomu ov‰em bude také poli-
tická vÛle, o tom lze vzhledem k politick˘m
turbulencím v posledních letech pochybovat.

Z hlediska hospodáfiství je ov‰em jasné, Ïe bez
jasné perspektivy pfiijetí eura pfiestává b˘t
âeská republika pro investory atraktivní
a investice smûfiují do jin˘ch zemí. „Vozy VW
Up se kvÛli nev˘hodnému kurzu ãeské koru-
nû budou vyrábût v Bratislavû a nikoli v závo-
dû ·koda Auto ve Vrchlabí,“ uvedl Holger
Kintscher prominentní pfiíklad. To by mûlo
b˘t alarmující. Pokud nebude rychle vytvofien
konkrétní plán pro zavedení eura, hrozí
âesku, Ïe v konkurenãním boji o mezinárod-
ní projekty vyjde naprázdno.

Sebastian Holtgrewe
âNOPK

„Směnný kurz vytváří
hranice“
Hospodářská diskuze ČNOPK na téma
Zavedení eura v ČR
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